

relation authentique et un partage sur des questions philosophiques, des thèmes d'actualité et des valeurs communes.

Comment se porte la franc-maçonnerie en Suisse? Elle se porte bien, avec un peu moins de 5000 membres actifs dans les différentes obédiences. Si le nombre de loges a grandi – on en compte notamment 83 au sein de la Grande Loge suisse Alpina (GLSA) contre une quarantaine en 1945 –, le nombre de leurs membres a décliné lors de la Deuxième Guerre mondiale pour ensuite revenir presque au niveau initial à partir des années 1980. Certaines loges ont de la peine à les rajeunir. Mais ce n'est pas une généralité. Celle à laquelle j'appartiens a par exemple initié une dizaine d'apprentis dès 35-40 ans au cours de ces dix-huit derniers mois.

Quelle est la durée de l'apprentissage? En Suisse, il faut plus de trois ans avant qu'un apprenti devienne compagnon puis obtienne le grade de maître. Aux Etats-Unis, la même progression peut se faire en seulement vingt-quatre heures. Une tout autre culture!

A l'heure d'Internet et des réseaux sociaux, la franc-maçonnerie n'est-elle pas désuète aux yeux de la jeunesse? Toutes les loges sont désormais dotées d'un site internet. Il existe des blogs maçonniques et des vidéos. Concernant les jeunes se pose surtout la question de leur disponibilité même si les réunions rituelles, les tenues, n'excèdent généralement pas deux par mois. Les personnes qui nous rejoignent, en quête d'un sens à donner à leur existence, ont généralement développé une vie familiale et professionnelle.

Le secret, qui colle à la peau de la franc-maçonnerie, est-ce une réalité ou un fantasme? C'est un fantasme. Il n'y a pas de trésor caché des templiers dans la franc-maçonnerie!

Pas de secret, peut-être, mais une grande discrétion... Comme franc-maçon, je n'ai en effet pas le droit de faire état de mon initiation, qui demeure confidentielle. Il s'agit d'une expérience intime. On peut toutefois aisément trouver des cérémonies d'initiation sur YouTube.

être en recherche, intéressé à devenir un homme ou une femme meilleur(e), dans toutes ses dimensions. C'est toujours un travail sur soi.

Il est possible d'accomplir un travail sur soi de mille façons. Qu'est-ce qui fait l'originalité de la franc-maçonnerie? Les frères et sœurs qui débattent au sein des loges se rattachent à l'une des rares traditions européennes qui se réclament des bâtisseurs de cathédrales, à une époque où la franc-maçonnerie était opérative et non spéculative comme aujourd'hui. Grâce au rituel et à son contenu initiatique, le travail en loge permet de se retrouver d'homme à homme, dans une

(REUTERS/REGIS DUVIGNAU)